

COMPROMISO CON UCRANIA y preocupación por Oriente Próximo y el Sahel

Los ministros de Defensa de la Unión Europea confirman el apoyo a Ucrania, debaten cómo fortalecer la industria de defensa y analizan la inestabilidad en el sur del Mediterráneo



La ministra de Defensa y el almirante Juan Francisco Martínez Núñez, secretario general de Política de Defensa, junto a Josep Borrell durante la reunión.

EL curso político de la Unión Europea suele iniciarse con reuniones informales en las que no se toman decisiones ejecutivas pero sí se debate y analiza sobre las medidas a tomar en los próximos meses. Con este formato el pasado 30 de agosto, los ministros de Defensa —el día anterior y de forma complementaria lo habían hecho los de Exteriores— se reunieron en Bruselas para reiterar el apoyo unánime a Kiev en su defensa contra Moscú y valorar diferentes

cuestiones relacionadas con la preparación para la defensa y para atender las necesidades de la Unión Europea, entre otras cosas, fomentando su industria de Defensa tal como recoge la Brújula Estratégica. Al mismo tiempo, manifestaron la preocupación de las cancillerías europeas por la situación en Gaza y Cisjordania, además de la inestabilidad en Líbano o la zona del Sahel.

Durante su intervención, Margarita Robles reiteró la firmeza del apoyo español a Ucrania y quiso aprovechar la ocasión para

ablar el liderazgo de Josep Borrell poco antes de que finalice su mandato como Alto Representante, una etapa en la que ha promovido importantes medidas para apoyar a Ucrania y favorecer de forma considerable la construcción y el avance de la defensa europea. En sus palabras ante sus homólogos, la ministra de Defensa defendió el compromiso europeo con la paz y la seguridad, señalando la necesidad de no dejar atrás situaciones como la de Afganistán, al cumplirse tres años de la retirada de la misión

ISAF, abogando por la continuación de los esfuerzos para ayudar a que ese país pueda recuperar la esperanza y la convivencia lo antes posible y para tratar de paliar la penosa situación que en la actualidad afrontan, sobre todo, mujeres y niños.

Mostró también su preocupación por la situación en África, destacando la importancia de la operación *Atalanta* de lucha contra la piratería, de protección del Programa Mundial de Alimentos de la ONU y de fomento de la Seguridad Marítima, actualmente liderada por España. Sobre el Sahel, afirmó la necesidad de no dejar espacios vacíos a actores indeseables o al terrorismo, e instó a seguir promoviendo y trasladando los valores que compartimos a los países de la zona en su camino hacia la paz, la estabilidad y el desarrollo.

APUESTA POR LA SEGURIDAD

La reunión se dividió en dos sesiones de trabajo. La primera, con el apoyo militar a Ucrania como eje central, permitió al ministro de Defensa ucraniano, Rustem Umerov, trasladar por videoconferencia a los ministros de Defensa de la UE sus necesidades militares y explicar los últimos acontecimientos en el frente, con constantes ataques rusos contra ciudades e infraestructuras energéticas ucranianas. Por su parte, los ministros coordinaron el apoyo que prestan a Ucrania e intercambiaron información sobre las distintas iniciativas en curso. Margarita Robles aseguró a sus homólogos que España «está con Ucrania y lo estará el tiempo que sea necesario», como lo demuestra con los sucesivos envíos de material militar y humanitario, con la formación impartida a sus militares, y con la atención a heridos en combate y a sus familias. La ministra reafirmó que las diferentes iniciativas de la Unión Europea para dotar a Ucrania de más y mejores medios siempre contarán con el apoyo español.

En lo que respecta al suministro de material, España envió a Ucrania a mediados del pasado mes de julio otros diez carros de combate *Leopard 2A4* tras un exhaustivo proceso de reparación, puesta a punto y alistamiento llevado a cabo en la factoría de Santa Bárbara Sistemas, en Alcalá de Guadaíra (Sevilla) y haber superado las pruebas correspondientes para verificar su operatividad. Junto a este armamento también se han enviado diversas retroexcavadoras y un número importante de cohetes antitanque.

La primera fase del transporte se realizó por carretera de Sevilla a Ferrol. Allí, el

material embarcó en un buque camino de Polonia, desde donde viajó de nuevo por vía terrestre hasta el punto de entrega a las Fuerzas Armadas ucranianas.

Con este envío, son ya 20 los *Leopard* donados por España y está previsto preparar otro lote durante el segundo semestre de 2024. Además, en el marco de la misión de adiestramiento de la Unión Europea, EUMAM-UA, nuestro país ha formado e instruido ya a más de 5.000 combatientes, una tarea en la que alrededor de 2.500 militares han participado como instructores.

En la rueda de prensa posterior a la reunión, Josep Borrell indicó que «Ucrania está usando las armas que le enviamos para defenderse y lo está haciendo de acuerdo con el derecho internacional». Al mismo tiempo, el máximo responsable de la diplomacia europea recordó que, además de la ayuda militar que de forma conjunta ofrece la UE a Kiev, cada país lo puede complementar a

La misión EUMAM Ucrania se ampliará hasta formar a un total de 75.000 soldados

través de los acuerdos bilaterales de seguridad que los diferentes estados han suscrito con Ucrania. Y, una vez más insistió, en que la Unión Europea está con Ucrania y lo va a seguir estando. Borrell expresó su satisfacción por la contribución europea (explicó que el apoyo militar de la UE ya supera los 43.500 millones de euros y que, en total, la ayuda civil y militar es de más de 100.000 millones de euros) y destacó que el material enviado por los países europeos «está ayudando a Ucrania en su legítima defensa para proteger a las ciudades y a la población».

Respecto al envío de munición, informó de que ya se ha alcanzado el 65 por 100 del objetivo original de entregar un millón de proyectiles. Desde el punto de vista financiero, Borrell detalló que Europa ha movilizado ya el primer tramo de los beneficios extraordinarios procedentes de los activos congelados rusos (hasta ahora, son 1.400 millones de euros) que, a través del Fondo

Europeo de Paz (FPE), se han destinado a respaldar la asistencia militar a Ucrania y, en buena medida, a impulsar la industria de defensa ucraniana.

Respecto a la misión de Asistencia Militar, el Alto Representante afirmó sin paliativos que «ha sido un gran éxito; la misión de entrenamiento más exitosa que la Unión Europea ha llevado a cabo jamás». EUMAM-UA ha entrenado hasta ahora a unos 60.000 soldados y en la reunión los ministros acordaron aumentar el objetivo hasta 75.000, añadiendo 15.000 más antes de fin de año. «Esto es una buena noticia», afirmó Borrell, y añadió: «Haremos más. Ucrania lo pide. Queremos que esta misión de entrenamiento sea lo más pragmática y fácil posible para los ucranianos y lo haremos asegurando una coordinación más fuerte con Ucrania y la Alianza Atlántica».

Durante la segunda sesión —que contó con la presencia del secretario general adjunto del Departamento de Operaciones de Paz de la ONU, Jean-Pierre Lacroix; del secretario general adjunto de la OTAN, Angus Lapsley; y de la presidenta de la Comisión de Seguridad y Defensa del Parlamento Europeo, Marie-Agnes Strack-Zimmermann— se analizó la situación de seguridad en la región Sur y en el norte de África. También, y a la luz de las Conclusiones del Consejo Europeo sobre seguridad y defensa del pasado junio y de la Agenda Estratégica 2024-2029, los ministros intercambiaron opiniones sobre cómo puede la UE ayudar a la preparación general de los Estados miembros en materia de defensa, incluso en lo referente a la financiación, y a los esfuerzos para abordar deficiencias críticas en materia de capacidades. Borrell explicó que se habían analizado medidas para acelerar las negociaciones del Programa de Industria de Defensa o la posibilidad de movilizar fondos adicionales para defensa.

Una vez finalizada la reunión informal, los ministros mantuvieron una comida de trabajo dedicada al Centro de Satélites (SATCEN) de la UE. Durante la misma, se subrayó la aportación del Centro, basado en Torrejón de Ardoz (Madrid), al seguimiento y monitorización de las últimas crisis internacionales, en las que ha proporcionado a la Unión Europea una capacidad autónoma de obtención de inteligencia geoespacial. La ministra Robles alabó las capacidades del centro, destacando su carácter estratégico y único en la Unión, y reconoció su potencial para el futuro.

Rosa Ruiz